
香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖、江鑫

嫻）文化部部長蔡武13日在北京會見了本
報董事長、社長王樹成一行。蔡武表示，
近年內地文化發展方興未艾，海外文化推

廣活動正逐步進入國際主流社會，外界對
中華文化的親近感正不斷增強。同時，他
建議，文化部相關機構與香港文匯報加強
合作，以香港為窗口，推動中華文化走出

去，提升中華文化影響力。
蔡武表示，近年內地文化發展呈現出四

大亮點：一是公共文化服務體系發展迅
速，建立了國家、省、市、縣、鄉、村六

級的公共文化服務體系網；二是文化產業
發展勢頭迅猛，目前中國文化產業增加值
佔GDP的比重約為2.75%到2.78%，預計到
2016年，這一比例將提高到5%左右，文化
產業將成為國民經濟支柱型產業；第三是
非物質文化遺產保護和傳承不斷加強；第
四是考古和文物保護取得新的發展，由個
體保護轉變為大遺址和連片成線的保護，
並與經濟發展和旅遊相結合。

文化傳播力左右影響力
蔡武預料，如果保持目前的發展勢頭下

去，「十二五」末期，整個中國的文化面
貌將會發生大的根本性的變化。在此過程
中，最重要就是文化傳播，文化的傳播力
是左右文化影響力的重要一環。
蔡部長認為，「搞意識形態的爭論、打

口水仗，都不是交朋友的辦法。」 越來越
多的國際人士對中華文化的進一步了解與

認同，可在中國面對負面輿論時發揮「防
波堤」作用。
蔡武建議，內地文化資源豐富，香港文

匯報作為香港的主流媒體，可將文化作為
切入點，充分發揮自身優勢，為海內外讀
者提供更加豐富的中國文化大餐，不斷增
進港澳台同胞，特別是青少年，對中華文
化的認同感和歸屬感，並通過香港這一窗
口，積極推動中華文化走向世界。

本報32海外版日銷160萬
王樹成介紹，由香港文匯報發起成立的

海外華文傳媒合作組織現在已經成為對外
傳播中國聲音、提升中國文化軟實力的重
要信息平台，本報目前每天出版32種海外
版，海外總銷量逾160萬份，讀者遍及五大
洲。今後傳播中華文化仍是文匯報義不容
辭的重要責任。文匯報將積極推動內地與
海外的各種文化交流活動，提升中華文化
在港澳台地區以及海外各界的融合力與影
響力。
文化部辦公廳主任楊建昆，文化部對外

文化聯絡局副局長于芃，本報副總編輯徐
可，本報社長助理、北京分社社長秦占
國，本報助理總編輯、北京分社總編輯楊
帆等參加了會見。

文化產業將成國民經濟新支柱
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部分不受海關約束政策先行 今年再投600億完善配套

平潭自貿港最快2013年初啟動

兩會 焦聚

鑒於兩岸企業及民眾關心的平潭特殊
政策落實問題，龔清概表示，平潭

作為「自由貿易港」最重要的「分線管理」
特殊海關監管政策，是需要具備一定的口
岸和通道條件，「我們正在加快港口開放
和碼頭建設，預計2013年初達到要求，正
式啟動。」

鼓勵台資政策開始兌現
同時，他亦表示，目前，地方出台的一

些鼓勵引進台灣產業進入平潭的政策，已
經開始兌現，而一些不受海關管理模式約
束的政策可以先實行，「部分政策涉及到
金融、科技、醫療、文創等產業，我相信
下半年一定能出來。」
龔清概告訴記者，目前平潭基礎設施建

設有望年內成形，「我們目標是今年再投
600億人民幣，將包括醫院、學校、會議中
心、賓館酒店、公園等城市社會服務功能
完善起來。」
同時，他更直言，開往台灣的「海峽號」

快船也為兩岸公共交通鋪好了「高速海
路」，兩岸中轉樞紐一打通，就意味 許多
信息也對稱了，商機也就跟 來了，「台
灣中小企業可以將其物流、加工增值、營
運搬進平潭島，面向大陸市場，平潭很快
就能成為轉口貿易的樞紐。」

建議中央予特別立法權
儘管大陸方面有意促成台灣民眾赴平潭

島投資創業，平潭並於今年2月份發布重金
聘1000名台灣專才的信息，拋出橄欖枝。
但由於台港澳地區民眾在大陸就業尚未被
納入勞動合同法，因此許多台灣民眾也擔
憂一旦發生勞務糾紛，恐難解決。此外，
若台灣大學生赴平潭自主創業，更將面臨
無法辦理醫保社保等問題。
對此，龔清概表示，法律問題確已成為

平潭發展的一大阻力，「像珠海橫琴島可
以直接適用澳門法律，但我們不行。所以
今年兩會期間平潭也建議，希望中央給予
平潭特別立法權來解決未來可能面對的很
多法律問題，保障台灣同胞在平潭的工作
生活。」

當地大學醫院急聘人才
「平潭提供的崗位很多。我們的海洋大

學要找學科帶頭人，協和醫院要招收很多
醫生。另外我們還推出20個崗位、6個創新
團隊和4個合作項目，希望和台灣方面合
作。接下來平潭還要建設大學生創業園，
我希望多一些台灣同胞到平潭島創業。既
然是共同家園，就希望有台灣同胞參與管
理。」他說。

香港文匯報訊（兩會報道組 葉臻

瑜）福建平潭綜合實驗區規劃自去

年獲批以來，已出台7大類28項優惠

政策。這些政策何時可以實施？13

日，平潭綜合實驗區管委會主任龔

清概在接受本報專訪時表示，平潭

最快2013年初將具備「自由貿易港」

的硬件基礎條件，正式啟動特殊海

關監管政策，一些不受海關管理模

式約束的政策可以先實行。

田北辰倡兩地統一手機話費 許榮茂：派20萬健康包防愛滋

蔡武晤王樹成建議文化部機構與本報加強合作

陳經緯倡用外儲助民企走出去

香港文匯報訊（兩會報道

組 陳曉平）發展和振興中
華文化，應充分利用本港多
元、開放、自由的文化背
景，以及面向海外的市場商
業環境，加大本港與內地文
化方面的交流合作，推動中
華優秀文化產品和服務出口
走向世界。
港區人大代表王英偉昨在

接受本報訪問時表示，中央
政府歷來重視國家文化領域
的健康發展和建設，去年專
門發佈了關於文化體制改革
和發展繁榮的重大問題的
《決定》，此次溫總理在政府
工作報告中又對中華文化發
展和振興的意義，給予了深
刻的詮釋。

香港文化被忽視
很長時間以來，香港作為

亞洲金融中心已為世界所了
解和熟悉，但其逾百年的多
元、開放、自由的文化優勢
卻往往容易被忽視。香港回
歸十多年來，跟內地的融合
也主要體現在經貿領域，而
文化方面的交流卻遠遠不夠
理想。
王英偉說，據他了解，

2010年，中國小說類新書數
量為4,300多部，其中長篇小說總量達到
前所未有的3,000餘部；電影526部，票
房收入101.72億元；電視連續劇405部，
約15,000集；動畫片年產量22萬分鐘，
動漫產業總產值470.84億元；舞台劇
4,000台，演出市場收入為108億元。僅
從產量來說，內地文藝創作可以說位居
世界前列。

企業欠信心走向國際
他說，「令人遺憾的是，由於我們的

當代文化正處於形成階段，對外傳播尤
其欠缺，儘管有 幾何級數的量的增
長，文藝產業的景象並不容樂觀。」從
整體狀況看，我國的文藝生產與消費其
實遠還沒有達到真正繁榮的境地，能進
入院線與觀眾見面的影片不足百部，火
爆的舞台演出不足一成，能夠打動人心
的文學作品更是屈指可數。
目前文化產品歐美在世界上的佔有量

達到86%以上，而發展中國家文化產品
的佔有量卻只有幾個百分點，也正是由
於管理體制、思維慣勢、國際交流經
驗、資金等方面的限制，內地大多數企
業對如何走入國際市場缺乏信心。

香港可發揮銷售優勢
而香港有很多文化企業演出或產品銷

售多數不在香港，但它們以香港為基
地，把文化創意、藝術團隊、資本經營
等放在香港，面向的是世界大市場，並
積累了許多成功經驗。這些文化企業可
與內地不同體制的專業文化團體進行資
本層面的合作，讓內地企業發揮藝術方
面的優勢，香港企業發揮市場、資金、
銷售方面的優勢，互相取長補短。
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香港文匯報訊（兩會報道組 李叢書）

「用外匯儲備支持民營企業走出去的提
案，國家有關部門已經開會研究，正在商
量具體的辦法。」兩會期間，港區全國政
協委員、香港中國商會主席陳經緯表示，
去年，他關於建議中央政府「動用國家外
匯儲備，借助香港國際化平台支持中國企
業」的提案，得到了中央政府及相關部門
高度重視。今年兩會，他繼續就這一問題
提出了建議。　
陳經緯表示，中國有逾3萬億美元的外

匯儲備，怎麼用好，怎麼保值增值是一個
重大課題。大量購買外國國債，收益不
高。他建議，如果動用外匯儲備支持民營
企業「走出去」，可以獲得更好的收益。

可借助香港國際平台
目前歐美經濟不景氣，中國的民營企業

走出去正當其時。陳經緯分析，之所以建
議支持民營企業走出去，是由於民營企業
對於風險控制和管理更加重視，對於海外
投資更加謹慎，可提高資金的使用效率。
對於「走出去」的具體方式，可主要通過
貸款融資的方式實現。陳經緯還建議，國
家可啟用GNP（國民生產總值）統計指
數。因為GNP反映的是一個國家國民在境
內外經濟活動的收入總額，採用GNP可以
提高各地對「走出去」戰略的積極性。
陳經緯指出，改革開放以來，香港一直

是聯繫內地與世界最重要的窗口和平台，
目前內地的國際投資約65%是在香港和通
過香港在海外完成的。

走出去較引進來更艱巨
而中國企業「走出去」面臨的困難比

「引進來」更為艱巨，需要政府、商會等

共同研究、相互配合。一是要加強合作，
增強「走出去」的競爭實力；二是要管控
國際化金融風險，有效提高「走出去」的
實效；三是積極履行社會責任，樹立企業
良好的國際形象。

香港文匯報訊（兩會報道組

黃偉漢）內地與香港兩地民眾
往來聯繫日趨頻繁，但兩地流
動電話通訊費用不一致，引起
不少港人關注。港區全國人大
代表田北辰在兩會期間遞交提
案，指出港人以香港手機在內
地通訊時，流動話費比內地用
戶可高出25倍，很不公平，建
議工業和信息化部協調兩地流
動通信企業，統一兩地話費。
田北辰的提案指出，目前已

有約20萬名港人北上就業。但
兩地人民藉以交流通訊的流動
電話費用，卻不一致。以流動
話費為例，內地手機用戶撥打
當地電話，每分鐘僅需支付約
人民幣0.1元，但香港手機用戶
每分鐘卻需港幣3.08元（約人
民幣2.5元），相差25倍。更重

要的是，香港手機用戶若在內
地撥打回港，每分鐘話費更由
深圳市的港幣6.48元（約人民
幣5.27元）至廣東省外的港幣
12.78元（約人民幣10.4元）不
等，與內地電話用戶話費可低
至人民幣0.36元，相差甚遠。
提案建議，國家工業和信息

化部應協調移動通信企業，容
許香港永久性居民身份證登記
的香港手機用戶，在內地撥打
境內電話時支付與當地用戶相
同的話費，而香港手機用戶在
內地撥打回港時的話費，亦應
調整至與內地手機用戶相等水
平，以示公平。同樣道理，內
地訪港旅客也應享受相同待
遇，利用內地手機在香港撥打
本地電話時，僅需繳付香港標
準話費。

香港文匯報訊（兩會報道

組 王曉雪）全國政協會議剛
閉幕，作為中華紅絲帶基金
執行理事長，全國政協委
員、世茂集團董事局主席許
榮茂，昨天下午在中華紅絲
帶基金二屆三次理事會上表
示，2012年基金擬籌集捐贈
3,000萬元用於愛滋病防治各
項事業，並計劃走進內地31
個省、自治區和直轄市的
2,000家工廠、工地、社區，
免費發放20萬個紅絲帶健康
包，進一步推進愛滋病防治
工作。
許榮茂在發言中指出，去

年基金重點援助了四川涼山
州愛滋病防治項目，紅絲帶
母嬰阻斷和棟樑班等項目穩
步推進，並根據涼山實際情

況做出了進一步調整與完
善。
此外，去年基金在涼山州

昭覺縣總投資398萬元援建的
中華紅絲帶抗病毒治療關愛
中心目前已主體封頂，今年
下半年將投入使用。

紅絲帶中心年內啟用
許榮茂表示，2012年，紅

絲帶將繼續推進四川省涼山
州愛滋病防治工作，在昭覺
縣新增建設20所紅絲帶村級
衛生室，目前實地選址已經
確定。落實好已資助150名小
學學生學習與生活費用資
助，進一步擴大入戶基線調
查和動員範圍，增加母嬰平
安包發放的規模，擬覆蓋10
個縣。

■港區政協委員陳經緯認為，如果動用國

家外匯儲備支持民營企業「走出去」，可以

獲得更好的收益。 香港文匯報北京傳真

■平潭海峽大橋建成通車，島上的硬件設施預計2013年初可具

備自由貿易港的運作條件。 資料圖片

■平潭綜合實驗區管委會主任龔清概向港澳政協委員介紹工程

進度。 資料圖片

■左起：本報北

京分社社長秦占

國，本報副總編

輯徐可，文化部

部長蔡武，本報

社長王樹成，文

化部辦公廳主任

楊建昆，本報北

京分社總編輯楊

帆。
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